

Gran parte del ambiente político de estas elecciones ha sido determinado por lo acaecido en las elecciones pasadas, las de gobernador de 2011, donde estaba por verse la capacidad operativa de cada partido y el peso del liderazgo de algunos protagonistas. En este sentido, predominan en esta edición las reflexiones sobre aquellas elecciones donde resultó electo el actual Gobernador del Estado de México. Lo interesante es que la elección anterior aporta aún muchos elementos de análisis sobre el funcionamiento, exigencias, logros, constantes, olvidos, estructura y retos de la democracia mexiquense.

En el presente número de *Apuntes Electorales* presentamos, en la sección Expediente Electoral, primero, “Alternancia: característica fundamental de la democracia en el Estado de México”, de Carolina Durán Zúñiga y David Iván Valdés Munguía, donde los autores comparten datos duros y un panorama general de la rotación en los ayuntamientos mexiquenses de las distintas fuerzas políticas.

La sección Plumas y Letras está compuesta por tres artículos, en los que se reflexiona sobre la elección de gobernador de 2011: campañas en Internet, un balance negativo para la democracia a partir de esa elección

y la selección de los candidatos por parte de los partidos.

En “Internet como medio de comunicación de masas en las campañas para gobernador del Estado de México 2011. Alcances y retos”, de David Iván Valdés Munguía, se identifican la penetración de Internet en la cultura de la política electoral mexiquense, con base en: la cobertura, la brecha digital, los hábitos de uso de Internet, las campañas políticas y la relación entre éstas y los resultados que cada contendiente obtuvo.

En el artículo “La elección de gobernador en el Estado de México: explicaciones y balance del proceso local 2011 en el marco de la democratización mexicana”, de Jesús Miguel Islas Santiago, se analiza ampliamente la elección de gobernador realizada en 2011, abordando tres perspectivas: la relación entre electores y partidos, las causas del triunfo de Eruviel Ávila y la contradicción de que perviven prácticas democráticas con formas contrademocráticas en la política electoral mexiquense. Con base en lo anterior el autor argumenta que la democracia no ha continuado con su consolidación ni en el país ni en el Estado de México.

El último artículo de esta sección se titula “De la representación política a

la partidista. El desequilibrio en los procesos de selección de candidatos para gobernador en el Estado de México en 2011”, de Rodrigo Huerta Montiel, donde se analiza la manera en que se seleccionaron los candidatos de los partidos políticos, en el contexto de su vida partidista. El análisis se hace con base en la relación existente entre dos conceptos: democracia interna y representación.

En la sección Textos de Actualidad se reseña la antología *La democracia. Instituciones, conceptos y contexto*, de Dieter Nohlen y en la sección

Un Clásico de la Cultura Política se transcribe un fragmento de *La Reforma constitucional*, de Carlos de Cabo Marín.

Estimado lector, ponemos en sus manos este número, esperando que su lectura le aporte elementos valiosos para que, a través suyo, cada vez estemos más cerca de la democracia que queremos.

Ciro García Marín
Subdirector de Documentación
y Promoción Editorial